## Jueves 21 de Mayo del 2009

El Financiero Peligro de una recaída en la economía Clara Zepeda Hurtado La recuperación económica mundial posterior a la crisis financiera será "muy lenta", en forma de "U", pero corre el riesgo de transformarse en "W" si se materializa en un entusiasmo temprano, en cuanto a que ya se "salió del bache", lo que representaría una recaída. Analistas consultados por EL FINANCIERO manifestaron que las señales económicas que provienen de Estados Unidos ya son mixtas, por lo que se avizora que la crisis estaría tocando fondo; no obstante, la recuperación será muy lenta, sobre todo porque el desempleo seguirá en aumento. A pesar de que la economía detendría su declive, sus tasas de crecimiento son pequeñas y por debajo del potencial de los países, por lo que el empleo no avanza y seguiría cayendo. Regresa el petróleo a precios no vistos en seis meses Clara Zepeda Hurtado La Reserva Federal (Fed) estropeó la fiesta. Si bien el mercado cambiario y el accionario mexicano recortaron sus ganancias de inicio de la iornada de aver, éstos lograron mantener el equilibrio, al cerrar con ganancias marginales, pese a que Wall Street se desinfló en el tramo final. Mientras que el barril de crudo Texas rompió, por primera vez en seis meses, la barrera de los 62 dólares y alcanzó los 62.04 por barril, con lo que acumuló un encarecimiento de 41 por ciento respecto a los precios marcados a comienzos del año. La mezcla mexicana cerró en 57.93 dólares el barril, una ganancia de 1.89 dólares. El banco central estadounidense fue el encargado de inyectar una buena dosis de pesimismo entre los inversionistas, pues -según la Fed- la economía estadounidense se contraerá aún más este año y elevará su pronóstico de desempleo. Así, el peso logró un mínimo avance frente al dólar, luego de una sesión que se tornó negativa conforme los mercados accionarios recortaban ganancias, después de que se conocieron las minutas de la Reserva Federal, y previo a publicarse la tasa de crecimiento de la economía mexicana durante los primeros tres meses del año. Perderá el gobierno 500 mil mdp en ingresos en 2010 Jeanette Leyva / Rivelino Rueda La situación para México no será sencilla en 2010, ante la falta de coberturas petroleras que garanticen el ingreso por concepto del precio de la mezcla mexicana y la menor recaudación, los recursos presupuestales se prevén puedan disminuir hasta 500 mil millones de pesos. A diferencia de las declaraciones públicas hechas por el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, sobre que el panorama para el próximo año será de recuperación, en la reunión privada con integrantes de la Comisión Permanente, el diputado del PRD Antonio Soto aseguró que el funcionario reconoció que la situación es sombría y se observa una tendencia grave para 2010. Se desploma 8.2% la economía Arturo Robles La economía mexicana se desplomó 8.2 por ciento en el primer trimestre, la caída anual más severa desde el periodo abril-junio de 1995. Esta contracción confirma el ciclo recesivo en que se encuentra la actividad productiva del país, y según las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), es la sexta ocasión en que la nación se encuentra en recesión en los últimos 27 años. La información detalla que la retracción del Producto Interno Bruto (PIB) obedece a los desplomes anuales de 9.9 y 7.8 por ciento que observaron las actividades secundarias y terciarias, respectivamente. Comercio exterior, sin buenas noticias Ivette Saldaña La subsecretaria de Comercio Exterior de la SE, Beatriz Leycegui, dijo que las exportaciones mexicanas registraron su crecimiento más bajo desde 1980, ya que en el primer trimestre de 2009 se redujeron en 29 por ciento. "No hay buenas noticias para el comercio exterior", porque tanto la recesión como la influenza causaron afectaciones a nuestro país. En la convención anual de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM) recordó que la Organización Mundial del Comercio (OMC) estima que como producto de la recesión en el planeta, el comercio caerá 9 por ciento, situación que se complica por las medidas proteccionistas que están aplicando los países. Sólo cinco de las 19 naciones que impusieron restricciones a nuestros productos porcícolas han eliminado el bloqueo, es decir que 14 aún las mantienen. Decrecerá 5.5% el PIB en 2009: SHCP M. Ojeda / I. Saldaña Por tercera ocasión en menos de dos meses, el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, ajustó la proyección del PIB para el cierre de 2009 a aproximadamente menos 5.5 por ciento, pero destacó que ya se tocó fondo y que el vertiginoso proceso de caída libre ha quedado atrás. El 1 de abril, la previsión oficial del Producto Interno Bruto (PIB) para el presente año era de menos 2.8 por ciento, y el 7 de mayo fue revisada a menos 4.1, mientras que en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) fue positiva en 3 por ciento. Al participar en la convención anual de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), señaló que aun cuando en situaciones normales sea poco recomendable hacer frecuentes revisiones de los pronósticos, en el contexto actual resulta imprescindible.El Reforma Calculan caiga industria 13% en 2009 Lilián CruzCiudad de México (21 mayo 2009).- Para este año, el sector industrial caerá entre 12 y 13 por ciento y se perderán más de 300 mil empleos, calculó Salomón Presburger, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). En conferencia, dijo que la crisis no ha tocado fondo y por ello estimó que se perderán en todo el País entre 600 y 700 mil empleos este año, además de los 100 mil puestos que perderán los mexicanos que regresan de EU porque ya no son recibidos en ese País. El presidente de la confederación dijo que por la crisis ya se han perdido 323 mil empleos en el sector industrial y 626 mil en todo el País en el periodo de octubre de 2008 a abril pasado. Cotiza dólar menudeo a 13.18 pesos venta Sandra ReyesCiudad de México (21 mayo 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias inicia con incrementos, luego de romper ayer la barrera psicológica de los 13 pesos, esto como parte de un mal dato laboral en Estados Unidos, lo que ha generado una toma de utilidades luego de las ganancias de las sesiones previas. En las ventanillas de Banamex, la divisa estadounidense se compra en 12.73 pesos y se vende en 13.18 pesos, 5 centavos más respecto al cierre anterior. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.056 pesos y se vende en 13.08 pesos a la venta, 13.5 centavos más respecto al cierre anterior. Comienza BMV a la baja Sandra ReyesCiudad de México (21 mayo 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) inicia con pérdidas como parte de una toma de utilidades tras una racha de tres sesiones de ganancias, y por la caída que registran los mercados estadounidenses luego de conocer débiles cifras de empleo en ese país. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 24 mil 137.13 unidades, un retroceso de 1.08 por ciento, es decir 260.98 unidades. Esta baja en el mercado se registra luego que la BMV logró acumular ganancias de 4.53 por ciento en tres sesiones consecutivas y alcanzar su nivel más alto desde octubre del año pasado. El Universal

http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71035.htmlLa economía del país, en caída libre Ixel González y José Manuel Arteaga La economía nacional entró de lleno en recesión en el primer trimestre del año, pues el Producto Interno Bruto (PIB) registró una caída de 8.2% respecto al mismo periodo de 2008, con lo que reportó su segunda baja consecutiva. En el cuarto trimestre del año pasado el PIB decreció 1.6%, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEG). En respuesta al indicador, el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, informó que se ajustó la proyección económica de México, con lo cual el PIB caerá 5.5% este año. Anteriormente, la dependencia federal estimó una contracción del PIB de 4.1%. http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71048.htmlMéxico mejora en competitividad México recuperó cuatro escalones en el Anuario de competitividad mundial 2009 del Instituto para el Desarrollo Administrativo (IMD, por sus siglas en inglés), con sede en Lausana, Suiza, informó la Secretaría de Economía (SE). Del lugar 50 México pasó a la posición 46, con base en su "habilidad para generar las condiciones que brinden mayor prosperidad para su gente y valor para sus empresas". El anuario ubica el nivel de competitividad de México por encima de Rusia, Italia, Colombia, Grecia y Argentina. La Secretaría de Economía atribuye el avance de México a la aprobación de reformas estructurales, como la fiscal, la de pensiones, la de Pemex, la de Justicia Penal y la de la Ley de Seguridad Pública. http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71045.htmlLa inversión extranjera cae 21% en el trimestre Manuel Lombera Martínez La inversión extranjera directa sufrió un descenso de 21% entre enero y marzo, cuando había crecido en promedio 24% entre 2003 y 2007, informó la subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Beatriz Leycegui. Además, el volumen comercial en las aduanas de México cayó 20% en abril, informó Juan José Bravo Moisés, administrador general de Aduanas. Este descenso se desprende del desplome de las exportaciones, que durante el primer trimestre del año registraron el peor índice desde 1980, según informó Leycegui durante la 65 Convención de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM). En promedio, el nivel comercial de las aduanas de México cayó 15% durante el primer trimestre, informó Bravo Moisés al terminar su intervención. Antes, Leycegui confirmó que en el mismo periodo las exportaciones mexicanas se desplomaron 28%. Los sectores más afectados son el automotriz, químico y electrónico.

http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71039.htmlFinanciera Rural precisa reglas de operación para programas Romina Román Pineda La Financiera Rural delineó lo que serán las reglas de operación de los programas de apoyo para este año. La banca de desarrollo destacó que con éstas se busca facilitar el acceso al crédito y fomentar la integración económica para el desarrollo rural. Las reglas que se sometieron a la consideración de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) precisan definiciones, requisitos y procedimientos de selección de la población objetivo. Los programas se relacionan con formación, capacitación y consultoría para productores e intermediarios financieros rurales, así como para la constitución y operación de unidades de promoción de crédito. También hay esquemas que se dirigen a la constitución de garantías líquidas y para la reducción de costos de acceso al crédito.

http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71041.htmlConfirman hallazgo de petróleo y gas en el Golfo Noé Cruz Serrano El director de Pemex, Jesús Reyes Heroles, confirmó el hallazgo de petróleo y gas con la terminación de un pozo en bajas profundidades del golfo de México y dos más en tierra, que en su conjunto aportarán 17 mil 800 barriles diarios de nueva producción y cerca de 276 millones de barriles a las reservas probadas. El funcionario indicó que con la nueva producción que será extraída de los pozos Tekel-1, Bricol-1 y Bajlum-1, se espera acercarse a la meta de producción anual de 2.7 millones de barriles por día para 2009. La meta de producción de crudo para este año es de 2 millones 750 mil barriles por día. Reyes Heroles dijo que es una buena noticia el hallazgo, pues en los primeros tres meses del año la producción de crudo venía cayendo y se ubicó en casi 100 mil barriles abajo de la meta anual. " Ahora estamos esperando un ligero incremento de la producción a partir del segundo semestre del año, que nos ayudará a acercarnos al promedio anual esperado", dijo. Detalló que este año se programó la terminación de 80 pozos exploratorios, 13 de los cuales se terminaron en el primer trimestre y tres que se localizan en las regiones Marina Noreste y Sur resultaron exitosos. http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71061.htmlMéxico debe resolver el tema fiscal José Manuel Arteaga La erosión que sufren las cuentas fiscales de México es uno de los temas críticos para la perspectiva crediticia del país en el mediano plazo, afirmó Mauro Leos, vicepresidente regional de riesgo soberano de la calificadora Moody' s. " Yo creo que es uno de los temas críticos para la perspectiva crediticia de mediano plazo, conforme siga pasando el tiempo y no se atienda (las cuentas fiscales) va a hacer que se debiliten los fundamentos de la calificación", expresó. Añadió que la situación fiscal es más crítica por la coyuntura actual y porque en 2010 no se tendrá el beneficio de la cobertura petrolera. Sin embargo, hasta ayer la calificación de BAA1 otorgada a México se mantiene con una perspectiva estable, aclaró. El Economista http://eleconomista.com.mx/notasonline/finanzas/2009/05/21/cifras-eu-arrastran-peso-se-deprecia-169Cifras de EU arrastran al peso, se deprecia 1.69% El peso se depreciaba el jueves 1.69%, siguiendo la caída de los mercados bursátiles globales tras la divulgación

de débiles cifras económicas en Estados Unidos, generando nuevas dudas sobre la cercanía de una recuperación. La divisa local en su valor referencial a 48 horas retrocedía 22.10 centavos, a 13.1380/13.1400 por dólar. En Estados Unidos se reportó el jueves que el número de personas que continuó en las nóminas de los desempleados tocó un nuevo récord en la última semana. Además, la Reserva Federal de Filadelfia dijo que la actividad industrial en la región medio atlántica del país se contrajo en mayo por octavo mes consecutivo. Las perspectivas sobre la economía de Estados Unidos tienen un fuerte peso en México, que envía alrededor del 80 por ciento de sus exportaciones a su vecino del norte. http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/20/crisis-oportunidad-impulsar-reformas-estructurales-expertosCrisis, oportunidad para impulsar reformas estructurales: expertos Montevideo.- Economistas y expertos fiscales de Latinoamérica y Europa defendieron hoy las políticas públicas para atender las necesidades de los sectores más afectados como una herramienta fundamental para tratar la crisis. Esta medida es una de las principales conclusiones del foro "Unión Europea, América Latina y el Caribe: Políticas Fiscales en tiempos de crisis", que hoy finalizó en la capital uruguaya. Además, los expertos fiscales también consideraron que los estados deberían emplear políticas

fiscales para combatir la crisis, acompañadas por estrategias monetarias que garanticen la normal financiación del

sistema. En ese sentido, sostuvieron que "es necesario implementar en el menor plazo posible las medidas anunciadas por el G-20 para aumentar la capacidad de financiación de los organismos multilaterales".

http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/20/petroprecios-rompen-barrera-us60Petroprecios rompen la barrera de los US60Los precios del petróleo terminaron en fuerte alza este miércoles en Nueva York y Londres, volviendo a los 62 dólares, su nivel más alto desde noviembre, impulsado por un descenso de los stocks de crudo y gasolina en Estados Unidos así como del dólar. En el New York Mercantile Exchange (Nymex), el barril de West Texas Intermediate (WTI) para entrega en julio, nuevo contrato de referencia, ganó 1.94 dólares a 62.04 dólares, en relación al cierre del martes. En el InterContinental Exchange de Londres, el barril de Brent del mar del Norte para entrega en julio ganó 1.67 dólares a 60.59 dólares. http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/20/mexico-vulnerablemoody%E2%80%99s-frente-crisis-financieraMéxico, el más vulnerable de AL frente a la crisis América Latina tiene una capacidad limitada para sortear la crisis económica y México, junto con Argentina, son los países más vulnerables de la región, dijo Moody's Investors Service. Si la crisis económica empeora, Argentina es el país más sensible a ver una rebaja en su calificación crediticia, en tanto que la de México, aunque estable, enfrentaría una dura prueba si no logra reformas estructurales clave para fortalecer sus finanzas públicas. "México (con calificación Baa1) puede ser el país que es más vulnerable a casi todos los choques mediante los cuales la crisis puede impactar a la región", dijo Moody's en su reporte trimestral para América Latina y el Caribe. Moody's dijo que la segunda mayor economía de la región verá un impacto en sus finanzas públicas por el desplome en los precios internacionales del petróleo, aún mayor que el que recibirá por la baia en sus exportaciones y en las remesas, ambas en caída libre por la recesión en Estados Unidos. http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/05/20/empresas-transnacionales-apuntanmexicoTransnacionales invertirán US6,300 millones en México Un grupo de empresas transnacionales presentes en México anunció una inversión por 6,300 millones de dólares para el 2009 que contribuirán a crear 27,300 empleos directos e indirectos, informó la institución que las agrupa. "Este año y pese a la crisis económica y conociendo que el futuro de nuestras empresas está ligado al futuro de México, invertiremos U\$6,300 millones en 2009", dijo Julio de Quesada, titular del Consejo de Empresas Globales, en un acto encabezado por el presidente mexicano Felipe Calderón. Las inversiones sumadas del Consejo, que reúne a 38 grandes empresas que representan el 10.5% del Producto Interno Bruto mexicano, serán realizadas en diversos rubros, entre ellos infraestructura, telecomunicaciones y energía. La Jornada http://www.jornada.unam.mx/2009/05/21/index.php?section=economia&article=028n1ecoCayó 8.2% el PIB en enero-marzo, tercera baja más fuerte en un sigloRoberto González Amador Una contracción de 8.2 por ciento en la economía mexicana en el primer trimestre de 2009, superior a la previsión más pesimista realizada por el gobierno federal, provocó una destrucción de riqueza en el país del orden de 716 mil 612 millones de pesos, unos 55 mil millones de dólares, reveló este miércoles el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El hoyo recesivo en que cayó la actividad productiva a partir de la segunda mitad del año pasado tiene ya un costo económico en los últimos 12 meses que, para efectos comparativos, equivale a 10 veces la destrucción provocada por los huracanes que golpearon al país en 2005, año que marca un antes y un después en cuanto al efecto económico de los desastres naturales en el país. http://www.iornada.unam.mx/2009/05/21/index.php?section=economia&article=029n1ecoEn 8 años de gobierno del PAN la desocupación aumentó 150% Juan Antonio Zúñiga Más de 951 mil trabajadores quedaron cesantes entre junio de 2008 y marzo de 2009 a consecuencia de la recesión de la economía mexicana registrada en ese periodo, indicó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En tanto, cifras dadas a conocer por el organismo revelaron que en los poco más de ocho años de gobiernos surgidos del Partido Acción Nacional, el universo de personas en desocupación total aumentó en 150 por ciento, respecto a la dimensión que tuvo este fenómeno al término de 2000. La ola de despidos que sacude el ámbito laboral del país elevó en 43 por ciento el universo de desocupación desde el comienzo de esta administración, el cual afectaba a un millón 600 mil 891 habitantes en diciembre de 2006 y alcanza ahora una dimensión sin precedente de 2 millones 228 mil 659 personas.

http://www.jornada.unam.mx/2009/05/21/index.php?section=economia&article=033n1ecoLa contracción de la economía de EU será más severa de lo esperado: FedWashington, 20 de mayo. La contracción de la economía estadunidense será más severa de lo esperado y la reanudación de la actividad, igualmente esperada para antes de fin de año, será frágil, advirtió el miércoles el banco central estadunidense que prevé un alto desempleo que dure hasta 2011 al menos. El PIB de la primera economía mundial caería entre 1.3 y 2 por ciento en 2009, antes de crecer de 2 a 3 puntos porcentuales en 2010 y 3.5 a 4.8 en 2011, según las perspectivas económicas del Comité de Política Monetaria de la Fed (FOMC, por sus siglas en inglés) que acompañan las actas de su última reunión, realizada en abril pasado. http://www.jornada.unam.mx/2009/05/21/index.php?section=economia&article=033n3ecoInversión extranjera récord en AL en 2008Ginebra, 20 de mayo. Las inversiones extranieras directas en América Latina y el Caribe muestran una gran resistencia a la crisis global y sumaron el récord de 139 mil millones de dólares en 2008, 9.4 por ciento más que el año anterior, informó este miércoles la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés). El alza fue impulsada particularmente "por el fuerte aumento en los flujos de capitales hacia América del Sur", en especial de Argentina, Brasil, Colombia y Chile, detalló el organismo en un estudio sobre el impacto de la crisis financiera en la inversión. Dichas economías pasaron de acaparar flujos por 61 mil 500 millones de dólares en 2007 a sumar capitalizaciones por 79 mil 800 millones en 2008, 53 por ciento del total. Las mayores alzas ocurrieron en Brasil y Chile, que sumaron en conjunto 61 mil 900 millones de dólares.

http://www.jornada.unam.mx/2009/05/21/index.php?section=economia&article=033n5ecoCritica EIU tendencia al proteccionismoLa crisis económica frena el proceso de globalización y empeora las condiciones de negocio en la mayoría de países, sobre todo por los cambios en la regulación y la tendencia al proteccionismo, según un informe divulgado hoy por The Economist Intelligence Unit. La división de análisis de la publicación inglesa The Economist difundió además su lista periódica sobre los países con mejor entorno para la empresa, que en esta ocasión encabezan Finlandia y Singapur, con Venezuela y Angola en último lugar. Refirió que el poco flujo de capital transfronterizo, peligro de agitación civil o

volatilidad de la divisa podrían prolongarse por un periodo de cinco años, de 2009 a 2013.